

INDICE

ARTICULOS	HECTOR NOEJOVICH. Historia Económica e Institucionalismo: Lecciones del Historicismo Alemán	9
	PAUL D. McNELIS y LILIANA ROJAS-SUAREZ. Devaluación del Tipo de Cambio, Dolarización e Incertidumbre: Una Comparación entre Bolivia y Perú	67
	ADOLFO FIGUEROA. Pequeña Agricultura y Agroindustria en el Perú	93
	TATIANA VELAZCO. Mejoras en el Status de la Mujer y su Impacto sobre el Bienestar de los Niños: Un Enfoque Microeconómico	171
	JAVIER KAPSOLI. Un Modelo de Integración Fraccional para el Tipo de Cambio Real	219
	WILFREDO LEIVA. Precios Competitivos en el Problema de Crecimiento Económico	249
	NARDA SOTOMAYOR, RICHARD L. MEYER Y CARLOS E. CUEVAS. Restricción de Liquidez y Efecto en la Productividad Total de Empresas de Pequeña Escala en Ecuador	263
	MAXIMO VEGA-CENTENO Y M.A. REMENYI. El Sistema Previsional en el Perú: Sistema Nacional de Pensiones vs. Sistema Privado de Pensiones	291
	FELIX JIMENEZ. A. Competencia, Demanda Efectiva y Posición de Largo Plazo en una Economía Capitalista	405
RESEÑAS	CECILIA GARAVITO. Caminos Entrelazados. La Realidad del Empleo Urbano en el Perú de Gustavo Yamada.	451
	HECTOR NOEJOVICH. Las Políticas Comerciales y Cambiarias en el Perú de Jorge Rojas.	456
	FRANKLIN PEASE G.Y. Los Albores de la Economía Americana por Héctor Noejevich.	460
	JORGE ROJAS. Migración. El Fenómeno del Siglo de Teófilo Altamirano.	464

ALTAMIRANO Teófilo (1996) *Migración. El Fenómeno del Siglo*. Lima. Pontificia Universidad Católica del Perú, Fondo Editorial. 301 pp.

La movilidad internacional de factores de producción, y especialmente del capital, es un tema que ha ganado mucha importancia a nivel mundial últimamente, pues dicha movilidad de factores es un ingrediente básico, sino el más importante, del fenómeno bautizado como globalización. Los economistas del mundo parecen haber percibido la importancia de este asunto, y, por ejemplo, un importante nuevo libro de texto de la Teoría Pura del Comercio Internacional publicado recientemente –*International Trade in Goods and Factor Mobility*, de Kar-yiu Wong (MIT Press, Cambridge, Massachusetts, 1995)– llega a incluir el tema de la movilidad de factores en su título, buscando resaltar el rol de la movilidad de factores de producción al lado del comercio de bienes.

En el Perú, sin embargo, los economistas aún no parecen darse cuenta de la importancia de la movilidad internacional de factores, especialmente dada la magnitud de dicho fenómeno en nuestro país en los últimos años, pues entre 1980 y 1996 alrededor de un millón de peruanos han emigrado al extranjero en busca de mejores oportunidades. Esperamos que el libro que reseñamos, escrito por un antropólogo, sirva para despertar un mayor interés por este tema entre los economistas peruanos.

En el Capítulo 1 el autor da cuenta que aunque la inmigración europea y asiática (¿y africana?) nunca fue muy importante en el Perú, pues su proporción dentro del total de la población no llegó a exceder el 3% (p. 27), alrededor de 1960 se dio el paso del Perú de país de inmigrantes a país de emigrantes, de tal manera que hacia 1980 habían unos 500,000 emigrantes peruanos –básicamente en los Estados Unidos (45%) y otros países de América Latina (35%)–, y sólo unos 65,000 inmigrantes (p. 29). El autor subraya también que la súbita aparición política de Alberto Fujimori advierte la falta de atención a los aportes de los inmigrantes a la identidad cultural peruana (p. 30).

El número de peruanos que residen actualmente en el extranjero es estimado por el autor en aproximadamente 1'480,000, o alrededor de 6% de la población peruana, porcentaje muy por encima del promedio mundial de 2% reconocido por el Fondo de Población de las Naciones Unidas (p. 46).

Aunque sólo alrededor del 20% de los emigrantes peruanos reside en estos momentos en Europa (p. 54), los capítulos 2, 3 y 4 tienen que ver básicamente con Europa. Así, en el capítulo 2 se revisan una serie de tópicos

a saber, cómo, en los últimos 50 años, Europa pasa de ser exportadora a ser importadora de mano de obra; el problema del racismo en el contexto de la Unión Europea; el monto de las remesas de dinero de los emigrantes a sus países de origen, citando estimados de unos US\$ 70,000 millones anuales a nivel mundial hacia 1993 (p. 102).

En el tercer capítulo el autor trata de darnos una idea de la vida del inmigrante peruano en Europa, empezando por aquellos países europeos que concentran el mayor número de inmigrantes peruanos –como son España, Alemania, Italia y Francia–, y terminando por aquéllos que han recibido un menor número de peruanos (Países Escandinavos y del Este de Europa).

El capítulo 4 empieza con una somera tipología del migrante peruano a Europa –desde el aristócrata hasta la empleada doméstica–, prosiguiendo con un análisis de las razones que explican la nueva importancia de la mujer migrante peruana –desde al acceso creciente de la mujer a la educación formal hasta la emigración como una vía para huir de la violencia en el país–, un somero análisis del nuevo racismo europeo, para terminar con un intento de evaluar el aporte social y cultural de los peruanos a su nuevo medio ambiente.

En el capítulo 5, y a manera de conclusión, el autor busca hacer un análisis de los costos y los beneficios que la migración ha generado para el Perú, para los países (europeos) receptores de la migración, y para los mismos migrantes. En el primer caso, el autor subraya que si bien la migración, por un lado puede conllevar una “fuga de talentos” y una salida inicial de dinero, en estos momentos el Perú se podría estar beneficiando por remesas anuales de unos US\$1,000 millones anuales de los migrantes peruanos en el extranjero a sus familiares en el Perú.

En el segundo caso, el autor hace notar que si bien los países receptores pueden estar incurriendo en mayores gastos en servicios sociales para atender a los inmigrantes, sucede no sólo que dichos países tienen problemas más importantes que no son causados por los inmigrantes, sino también que debemos tener en cuenta que tales países se ven beneficiados por los capitales que los inmigrantes llevan consigo, además de la oferta trabajo, muchas veces calificado, además de barato y abundante, que ellos representan.

En el tercer caso, el autor señala que si bien el migrante puede sufrir un costo afectivo al salir del país y separarse de su familia y amigos, además de, eventualmente, ser explotado en su nuevo centro de trabajo, debería, por otro lado, beneficiarse en varios sentidos: adquirir un capital cultural en el país que lo recibe; capacitarse técnicamente en su nuevo centro laboral; y

adquirir un capital que se traducirá en prestigio y poder en caso decida retornar a su país de origen.

El libro concluye con dos importantes anexos, uno sobre la emigración peruana al Japón y otro sobre la emigración peruana a Australia.

La Teoría del Comercio Internacional nos dice que el comercio de mercancías es un sustituto de la movilidad de factores de producción, implicando que que el libre comercio de bienes haría innecesaria la movilidad de factores, o por lo menos la convertiría en menos importante. Sin embargo, esto no ha sucedido en la época reciente, y los crecientes flujos comerciales internacionales han ido acompañados de una mayor movilidad internacional del capital y la mano de obra. Esto se explica en parte porque en la realidad no se observan algunos de los supuestos de la teoría: la misma tecnología en todos los países, factores de producción de calidad homogénea, etc. De ello resulta que, aún cuando existiera comercio internacional totalmente libre a nivel mundial, los incentivos para la movilidad de factores no desaparecerían. Con esto queremos sugerir que la importancia de la movilidad de factores —especialmente de la migración de la mano de obra— no va a disminuir en el futuro, y debería ser —por lo tanto— materia de nuestro interés académico.

Para terminar, sólo nos queda mencionar que, aunque el libro podría haber sido mejor editado —en el texto se citan publicaciones que no aparecen en la lista de referencias (ver p. 27)—, éste se puede leer con interés y fluidez, y esperamos que sirva para que el público en general, y los economistas peruanos en particular, presten mayor atención a las causas y consecuencias de la migración en el Perú.

Jorge Rojas
Pontificia Universidad Católica del Perú